

TOLUCA

Amalia Pulido llama a fortalecer el sistema electoral con innovación, coordinación y responsabilidad

Mireya Carta

Durante su participación en las audiencias públicas para la Reforma Electoral, la consejera presidenta del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Amalia Pulido Gómez, celebró la realización de este ejercicio democrático e incluyente, al que calificócomo unespacio valioso para nutrir con propuestas el fortalecimiento del sistema electoral mexicano.

"Agradezco que se escuchedeprimeramano a quienes, desde lo local, hacemos posible que cada voto cuente y que la voluntad ciudadana se respete. No existe un sistema electoral perfecto, pero sí reformas que pueden mejorar la representación de la diversidadsocial", afirmó.

Pulido Gómez destacó que los cambios en las reglas e instituciones electorales deben realizarse mediante procesos de innovación



Amalia Pulido Gómez, Presidenta del IEEM señaló que la austeridad no debe confundirse con precariedad

gradual y mejora continua, evitando transformaciones abruptas que pongan en riesgo la estabilidad política, en este sentido, propuso tres ejes de reflexión para la reforma: eficacia institucional, reducción de costos sin precariedad y planeación responsable en la implementación.

En su primera propuesta, subrayó la importancia de mantener la fuerza de los institutos locales electorales, al señalar que muchas de las buenas prácticas que distinguen al sistema nacional nacieron desde lo local. "Centralizar todo en una estructura nacional más grande y burocrática cerraría la puerta aesa diversidad creativa que tanto ha aportado al país", advirtió.

Resaltó que los organismos públicos locales electorales (OPLES) cumplen una función política esencial al procesar tensiones y conflictos en su propio ámbito, evitando su escalada innecesaria a nivel federal. Por ello, planteó repensar el marco de competencias y fortalecer la coordinación entre autoridades, especialmente en áreas como: capacitación, fiscalización y conteos rápidos, para aprovechar mejor las capacidades locales y aligerar la carga de la autoridad nacional.

Como segundo punto, la presidenta del IEEM abordó

Oportunidad

En 2027 el Estado de México enfrentará la elección más grande de su historia, en la que se renovarán el Congreso local, los 125 ayuntamientos y cerca de 500 cargos del Poder Judicial estatal.

el tema de los costos electorales, enfatizando que la austeridad no debe confundirse con precariedad. Sefialó que el voto electrónico representa una oportunidad de modernización y eficiencia, siempre que se implemente con gradualidad, transparencia y pedagogía ciudadana.

"Más de 37 estándares internacionales definen cómo construir confianza en sistemas electrónicos. Países como Estona y Brasil ofrecen lecciones valiosas. México puede recorrer el mismocamino conprudencia y transparencia", señaló.

Finalmente, Pulido Gómez advirtió sobre la oportunidad y el tiempo de aplicación de la eventual reforma, recordando que en 2027 el Estado de México enfrentará la elección más grande de su historia, en la que se renovarán el Congreso local, los 125 ayuntamientos y cercade 500 cargos del Poder Judicial estatal.

En ese contexto, propusoquela instrumentación de los cambios al sistema electoral se realice por etapas, de modo que las entidades con procesos electorales entre 2027 y 2029 inicien sus ajustes estructurales una vez concluidas sus respectivas elecciones, a fin de minimizar riesgos y garantizar la operatividad.